

**Boletín semanal de noticias
del 8 al 15 de Noviembre del 2023**

Desde el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL) buscamos informar y visualizar la situación de las personas migrantes en la región con el fin de aportar estrategias para la defensa de sus derechos humanos. Este boletín que compartimos es un resumen semanal de noticias para informarte acerca de la situación de las personas migrantes, las medidas implementadas por los Estados de la región, así como pronunciamientos e informes de organizaciones de sociedad civil y organismos de derechos humanos.

ÚLTIMAS NOTICIAS

Revisa aquí las últimas noticias sobre movilidad humana en la región mesoamericana y Estados Unidos.

Estados Unidos:

[Democratic lawmakers want to prohibit shackling pregnant migrant women](#)

NBC News 8/11/2023

“Los legisladores demócratas quieren prohibir el encadenamiento de mujeres migrantes embarazadas”

El proyecto de ley limitaría las circunstancias en las que las mujeres embarazadas pueden ser detenidas, exigiría formación anual a los empleados que entren en contacto con mujeres embarazadas o puérperas y establecería normas mínimas para los servicios de atención sanitaria a mujeres embarazadas. La legislación se aplicaría a los organismos del DHS, entre ellos el Servicio de Aduanas y Protección de Fronteras (CBP), que custodia a los inmigrantes en la frontera, y el Servicio de Inmigración y Control de Aduanas (ICE).

[Una corte de apelaciones debate restricciones al asilo implementadas en la Administración Biden](#)

Telemundo 7/11/2023

El caso fue presentado en mayo luego de que el Gobierno prohibió este beneficio a personas migrantes en la frontera que transitaron por un tercer país en su camino hacia EE.UU. En junio un juez federal determinó que la regla era ilegal pero la corte de apelaciones permitió que siguiera mientras que el caso esté en proceso.

[El Departamento de Justicia y un grupo de derechos civiles formalizan que van a apelar el fallo del juez federal contra DACA](#)

Univisión 10/11/2023

Tanto el Departamento de Justicia como el grupo MALDEF presentaron notificaciones de apelación el jueves en las que anuncian que le pedirán a la Corte de Apelaciones del Quinto Circuito de EEUU en Nueva Orleans que anule el fallo del juez federal Andrew Hanen de septiembre contra DACA.

[Bipartisan group of senators working through weekend to forge border security deal: "We have to act now"](#)

“Un grupo bipartidista de senadores trabaja durante el fin de semana para forjar un acuerdo de seguridad fronteriza: ‘Tenemos que actuar ya’”

CBS News 10/11/2023

A principios de esta semana, un grupo de trabajo republicano del Senado dio a conocer sus demandas de política fronteriza, pidiendo límites drásticos en la elegibilidad de asilo, centros de detención a largo plazo para mantener a las familias migrantes con niñas y niños y el restablecimiento de las políticas de la era Trump como el llamado programa "Quédate en México". Aunque es poco probable que los demócratas apoyan la detención familiar y las restricciones más radicales al asilo, podrían estar abiertos a algunos límites y deportaciones más rápidas.

México:

[Denuncian ante CIDH «impunidad» en caso de estación migratoria en Juárez](#)

Sociedad 10/11/2023

Sobrevivientes del incendio de la estación migratoria provisional del Instituto Nacional de Migración (INM) en Ciudad Juárez, Chihuahua, el 27 de marzo pasado, y familiares de personas migrantes asesinadas en masacres en México denunciaron ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) “la impunidad” en la que se encuentran estos casos y la falta de acciones para prevenir hechos similares. En audiencia en Washington, Estados Unidos, pidieron que se conforme una comisión especial para investigar las masacres -un total de seis, entre ellas la de San Fernando, Tamaulipas- y desaparición de personas migrantes, “con enfoque transnacional y de macrocriminalidad, con la participación de países de la región, siguiendo los criterios de cooperación regional” establecidos por la CIDH.

[Miles de migrantes bloquearon una carretera en Chiapas y exigen salvoconductos en su camino a EU](#)

“Miles de personas migrantes bloquearon una carretera en Chiapas y exigen salvoconductos en su camino a EU” Proceso 12/11/2023

Desde el viernes 10 de noviembre, personas migrantes de diversos países de Centroamérica, Sudamérica, el Caribe y África mantienen un bloqueo de la carretera panamericana a la altura del Centro de Atención Integral al Tránsito Fronterizo de Huixtla (CAITF), un centro aduanal y migratorio. Miles de personas migrantes bloquearon un tramo carretero en Chiapas, para exigir a las autoridades migratorias un salvoconducto para continuar su camino hacia la frontera norte de México con Estados Unidos. Se calcula que son alrededor de 5 mil personas las que salieron desde Tapachula la semana pasada. Irineo Mujica Morga, del organismo Pueblos Sin Fronteras, dijo hoy que “[las] personas migrantes en el campamento están en peligro puesto que el INM se ha negado a recibirlos para tratar de resolver la situación”.

[Retira bloqueo caravana migrante; acepta apoyo del INM](#)

“Retira bloqueo grupo de personas migrantes; aceptan apoyo del INM”

Instituto Nacional de Migración 09/11/2023

Las personas migrantes levantaron el bloqueo en un tramo carretero de Huixtla, Chiapas. Se acordaron los siguientes puntos: las niñas, niños y adolescentes así como los núcleos familiares migrantes serán canalizados al Sistema Nacional del DIF para su cuidado y salvaguarda, el Instituto Nacional de Migración dispondrá de transporte para el traslado de estos grupos vulnerables a los albergues que defina el SNDIF. La ley no contempla la emisión de documentos migratorios para transitar por territorio nacional, sin previo análisis de cada caso.

[Rescata INM a 69 personas extranjeras en Paso del Toro, Veracruz](#)

“Detiene INM a 69 personas migrantes en Paso del Toro, Veracruz” La Jornada 12/11/2023

Un grupo de 69 personas migrantes fueron abandonadas en la comunidad Paso del Toro, en Veracruz. De estos 57 son adultos y 12 menores de edad, de los cuales algunos viajaban solos. Fueron detenidos por personal del Instituto Nacional de

Migración (INM) y trasladados a la Estación Migratoria de Acayucan.

[Desalojan a migrantes de inmediaciones de la Central del Norte, en CDMX](#)

“Desalojan a personas migrantes de inmediaciones de la Central del Norte, en CDMX”

La Jornada 11/11/2023

Personas migrantes que se encontraban acampando de manera improvisada desde hace varios meses en calles aledañas a la Central de Autobuses del Norte fueron desalojados ayer por la noche por elementos del Instituto Nacional de Migración (INM), quienes presuntamente los trasladarían a un refugio, aunque hasta el momento no se ha informado a dónde fueron llevadas. Las personas migrantes denunciaron que al lugar arribaron alrededor de 15 camionetas del INM y que los agentes “reventaron” sus casas de campaña y carpas. Testimonios refirieron que tuvieron que correr hacia otras calles para no ser llevados por migración e incluso algunos vecinos les dieron refugio. También acusaron que según mensajes que han recibido de familiares que sí fueron retenidos por el INM, los habrían llevado hasta Villahermosa, Tabasco.

[México reporta que migración desde Venezuela ha disminuido 66% tras nuevos diálogos](#)

La Jornada 13/11/2023

El Gobierno mexicano informó este lunes de una caída mensual de casi 66 por ciento en la migración de Venezuela, algo que el presidente, Andrés Manuel López Obrador, atribuyó a la reactivación de los diálogos entre la Administración de Nicolás Maduro y la oposición a mediados de octubre pasado.

[La ola migratoria cede en el norte de México pero son cuestionados operativos del Gobierno](#)

“Número de personas migrantes en el norte de México es menor, pero son cuestionados operativos del Gobierno”

Infobae 13/11/2023

Los campamentos que anteriormente albergaban a miles de personas migrantes a las orillas del Río Bravo en Ciudad Juárez, ahora están vacíos. Sin embargo, activistas cuestionan los operativos llevados a cabo por el Instituto Nacional de Migración y otras autoridades gubernamentales al respecto. Patrullas del Instituto Nacional de Migración (INM) de México circulan 24 horas toda la semana, para evitar que las personas migrantes se acerquen al límite con Estados Unidos e implementaron un operativo que incluye bajar a las personas migrantes del tren conocido como “La Bestia” antes de que puedan llegar a esta frontera.

Guatemala:

[Tras la Vida: las mujeres que sigue el rastro de sus familiares migrantes](#)

Prensa Comunitaria 10/11/2023

Guillermina Vega, es una mujer guatemalteca y miembro de la junta directiva de Migrantes Desaparecidos de Guatemala (AFAMIDEG), lleva más de 12 años luchando por respuestas. Su historia está ligada a una de las familias afectadas por la masacre de 72 personas migrantes en Tamaulipas, México. Las madres que forman parte de la Red Regional de Familias Migrantes han emprendido su búsqueda con una planificación exhaustiva de seis a siete meses, involucrando a diversas instancias del Estado mexicano.

El Salvador:

["La migración no se ha detenido" consideran salvadoreños en EUA](#)

La Prensa Grafica 10/11/2023

Por su parte, Ramón Cardona, de Nación Salvadoreña en el Exterior, afirmó que con la llegada de Nayib Bukele a la presidencia, la afluencia de personas salvadoreñas que deciden migrar hacia EE.UU. ha incrementado. "Del comienzo de Bukele en la presidencia, junio de 2019, hasta septiembre de 2023, que es cuando termina el año fiscal en Estados Unidos, han habido 298,818 detenciones, lo cual significa un promedio al mes de 6,225. Cada día en el país están saliendo 207 personas", afirmó Cardona.

[El 90% de migrantes son jóvenes y en mala situación económica](#)

“El 90% de personas migrantes son jóvenes y en mala situación económica”

ElSalvador.Com 10/11/2023

Según un informe de Oxfam, el 90% de las personas salvadoreñas que está migrando están en el rango de edad de 18 a 39 años, de las cuales el 47% manifestaron ser estudiantes, quienes consideran que en Estados Unidos pueden tener una mayor calidad de vida y otros se van por temor al régimen de excepción. Según los datos registrados por siete entidades defensoras de derechos humanos, han atendido a 5,775 víctimas de vulneraciones de derechos humanos cometidas por agentes del estado desde el 27 de marzo de 2022 al 30 de septiembre de 2023, de las cuales el 52.54% son personas menores de 30 años, correspondiente a 3,334 afectadas.

Honduras:

[Honduras registra el mayor ingreso de migrantes hasta octubre](#)

“Honduras registra el mayor ingreso de personas migrantes hasta octubre”

El Heraldo 06/11/2023

Octubre se convirtió en el mes con mayor tránsito de personas migrantes, de acuerdo a las cifras oficiales del Instituto Nacional de Migración (INM). Los datos indican que hasta octubre de 2023, un total de 102,008 personas migrantes cruzaron las diferentes fronteras terrestres del país en su camino hacia Estados Unidos. Esto representa un aumento del 13% en comparación con el mes anterior, cuando se registró la entrada de 90,639 personas migrantes.

[Hallan a 29 migrantes hondureños encerrados en un tráiler en Potosí](#)

“Encuentran a 29 personas migrantes hondureñas encerradas en un tráiler en Potosí”

Proceso Digital 09/11/2023

El Instituto Nacional de Migración (INM) de México reportó este jueves el hallazgo de 123 personas migrantes de Centro y Suramérica que estaban encerrados en la parte trasera de un tráiler en Matehuala, municipio del céntrico estado de San Luis Potosí,

donde han ocurrido secuestros masivos de extranjeros este año. 29 de estas personas son de nacionalidad hondureña.

[Más de 462 mil migrantes irregulares han transitado por Honduras en 2023](#)

“Más de 462 mil personas migrantes irregulares han transitado por Honduras en 2023”

Once Noticias 13/11/2023

Entre el 1 de enero y el 8 de noviembre de 2023, un total de 462,014 personas migrantes irregulares han transitado por Honduras, según informó el Comisionado Nacional de los Derechos Humanos (Conadeh). Este flujo migratorio registra a personas que nacieron en África, Asia, el Caribe, Centro y Sudamérica.

Nicaragua:

[Organizaciones de DDHH advierten del riesgo que corren nicaragüenses exiliados](#)

100% Noticias 11/11/2023

[Organizaciones advierten sobre riesgos que enfrenta la diáspora de Nicaragua](#)

Voz de América 9/11/2023

La Oficina de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos le preocupa la creciente migración de personas nicaragüenses y los riesgos que corren en su búsqueda de un país más próspero y seguro según un reporte apuntando que en los últimos cinco años más de 600.000 personas han abandonado el país, alrededor de un 10% de la población. Organizaciones pro derechos humanos lamentan que en lo que va del año, más de 100 personas migrantes nicaragüenses han muerto en Estados Unidos.

[Guillermo Belt: EEUU podría aplicar sanciones económicas “severas” a dictadura de Nicaragua por facilitar migración irregular.](#)

100% Noticias. 08/11/23.

Tras declaraciones del subsecretario para Asuntos del Hemisferio Occidental, Brian Nichols, sobre la preocupación de Estados Unidos por el “aumento dramático en

vuelos chárter desde Cuba con destino a Nicaragua, que facilitan la migración irregular hacia EEUU”, el analista de temas internacionales Guillermo Belt considera que la administración Biden podría aplicar sanciones al régimen de Daniel Ortega.

Costa Rica:

[Valoran en Costa Rica conferencia sobre migración en Cuba](#)

Prensa Latina 13/11/2023

El presidente de la Asociación de cubanos residentes en Costa Rica (Acrcr), Juan Mesa, señaló que será de gran relevancia la IV Conferencia Nación y la Emigración en Cuba. Agregó que llevará a la lista de prioridades a tratar aspectos migratorios y consulares, la preservación de la identidad nacional, así como la necesidad de contar con un vuelo que conecte Cuba y Costa Rica.

Panamá:

[El paso de migrantes por la selva del Darién rompe todos los récords bajo el dominio del Clan del Golfo](#)

“El paso de personas migrantes por la selva del Darién rompe todos los récords bajo el dominio del Clan del Golfo”

El País 08/11/2023

Se advierte que la crítica situación en la frontera entre Colombia y Panamá es el resultado de una serie de políticas migratorias fallidas en el continente. Nunca antes tantas personas habían cruzado el inhóspito Tapón del Darién que marca la frontera entre Colombia y Panamá. Más de medio millón lo ha hecho en el último año con rumbo al norte, principalmente a Estados Unidos.

[Migración aplica medidas a extranjeros con casos pendientes con la justicia](#)

“Migración aplica medidas a personas migrantes con casos pendientes con la justicia”

La Estrella 12/11/2023

Entre el viernes 10 y sábado 11 de noviembre, el Servicio Nacional de Migración(SNM), aplicó medidas de deportación o devolución según el caso a

diversas personas migrantes desde sus puestos de control por aparentes antecedentes penales en sus países de origen.

[Migrantes de 59 países quieren cruzar el Darién](#)

“Personas migrantes de 59 países quieren cruzar el Darién”

El Universal 14/11/2023

El 65% de las personas migrantes que cruzan Antioquia y el Darién son de nacionalidad venezolana. Posteriormente están países como Haití, como Ecuador, China y otros países latinoamericanos y asiáticos hasta completar cerca de 59 nacionalidades del mundo que cruzan o aspiran a cruzar el Darién.

Regional:

[Traslados en autobuses: así responde Centroamérica al flujo migratorio](#)

The New York Times 08/11/23

En octubre, el gobierno de Costa Rica declaró una emergencia nacional y elaboró un plan con Panamá para trasladar a las personas migrantes de su frontera sur a la del norte. La estrategia, sin embargo, ha generado inquietud en Estados Unidos, que ha pedido a sus aliados latinoamericanos que disuadan a la gente de hacer el peligroso viaje hacia el norte y alentarlos a solicitar el estatuto de refugiado más cerca de sus países de origen. Funcionarios estadounidenses han argumentado que las rutas de autobuses solo incentivan a más personas a salir de sus países y hacer el peligroso viaje a la frontera con Estados Unidos. Sus homólogos centroamericanos sostienen que el sistema de autobuses hace que el viaje sea menos peligroso.

[El Salvador slaps \\$1,130 fee on African, Indian travelers amid U.S. migration pressure](#)

“El Salvador impone una tasa de 1.130 dólares a los viajeros y viajeras de África e India en medio de la presión migratoria de EE.UU.”

NBC News 13/11/2023

La autoridad de aviación de El Salvador dijo que la mayoría de los pasajeros que tienen que pagar la tasa se dirigen a Nicaragua en la aerolínea comercial Avianca.

Debido a sus laxos requisitos de visado, Nicaragua es un punto de tránsito para personas migrantes procedentes de Haití y Cuba, así como de África, que intentan llegar a Estados Unidos. La posibilidad de ayudar a Estados Unidos a controlar la inmigración podría suponer una gran ayuda política para el presidente de El Salvador, Nayib Bukele, que busca la reelección a pesar de la prohibición constitucional y se enfrenta al escrutinio por su historial en materia de derechos humanos.

[Impuestos inflados y cobros extraoficiales: Daniel Ortega hace negocios con los migrantes haitianos](#)

“Impuestos inflados y cobros extraoficiales: Daniel Ortega hace negocios con las personas migrantes haitianas”

El País 8/11/2023

Nicaragua no le exige visado de ingreso a las personas haitianas. Manuel Orozco, el experto migratorio del Diálogo Interamericano, señala en su más reciente informe que los datos de vuelos de agosto a octubre de 2023 apuntan a más de 260 aviones fletados que llegaron a Managua, es decir, alrededor de 30.000 personas haitianas. “Esto supone casi el 60% de todas las llegadas de haitianos a la frontera entre Estados Unidos y México”. Si se hace el cálculo de 31.000 personas haitianas que han ingresado en las últimas semanas por un cobro promedio de 150 dólares por cada uno, el régimen de Ortega y Murillo agrega a sus arcas 4,65 millones de dólares.

[López Obrador insistirá a Biden un plan de ayuda migratoria de EEUU para Latinoamérica](#)

Aguajero 13/11/2023

Andrés Manuel López Obrador, expresó que insistirá esta semana a su homólogo estadounidense, Joe Biden, en un plan de ayuda para Latinoamérica con el objetivo de afrontar la migración en la región, durante su encuentro en el Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC). “Ahora que voy a Estados Unidos voy

a tratar el tema con el presidente Biden. Quiero seguir insistiendo en que se apruebe un plan de ayuda a los pueblos de América Latina y del Caribe, lo que fue en su tiempo, o algo parecido, a la Alianza para el Progreso que puso en marcha el presidente John F. Kennedy”, dijo el mandatario durante su rueda de prensa.

Informes y pronunciamientos

[This hell was my only option](#)

“Este infierno fue mi única opción”

Human Rights Watch

Noviembre de 2023

El reporte se basa en cuatro visitas del equipo de HRW al Tapón del Darién entre abril de 2022 y junio de 2023. En estas visitas el equipo entrevistó a casi 300 personas para documentar las causas y respuestas a la movilidad humana. El reporte puede leerse aquí: <https://www.hrw.org/report/2023/11/09/hell-was-my-only-option/abuses-against-migrants-and-asylum-seekers-pushed-cross>

[Restricciones “a menudo promovidas por EEUU” empujan a migrantes a cruzar por el Darién: informe](#)

“Restricciones “a menudo promovidas por EEUU” empujan a personas migrantes a cruzar por el Darién: informe”

Voz de América 09/11/2023

Las rutas migratorias en América Latina han tenido un tráfico histórico durante los últimos años, especialmente la pantanosa selva en la frontera entre Colombia y Panamá, conocida como el Darién. La “falta de vías seguras y legales” para las personas migrantes continúa motivándolos a emprender el viaje, según un [informe](#) publicado el jueves por Human Rights Watch (HRW).

[La esperanza en el camino: la REDODEM en un país de impunidad, militarización y violencias. Informe 2021-2022](#)

Red de Documentación de las Organizaciones Defensoras de Migrantes

Este informe documenta los efectos de la militarización y de las acciones de contención, disuasión y criminalización de las autoridades migratorias y de seguridad pública mexicanas para impedir el tránsito por México de miles de personas en contexto de movilidad humana.

[CIDH pide a América Latina dar estatus de refugiados a migrantes venezolanos](#)

Diario Las Américas 09/11/2023

La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) presentó el informe “Personas Migrantes y Refugiados de Venezuela” en el cual pide a los países de la región conceder el estatus de refugiados a las personas migrantes que provienen de este país. “A efectos de otorgar una protección que responda a la naturaleza forzosa del desplazamiento de personas

provenientes de Venezuela, la CIDH considera que los países de la región deben hacer un reconocimiento de la condición de persona refugiada prima facie”, indicó el informe. El documento aborda las causas del desplazamiento forzado, como las graves violaciones de derechos humanos, el cierre de espacios cívicos y el reducido acceso a los derechos económicos, sociales, culturales y ambientales. Adicionalmente, documenta buenas prácticas y desafíos para la garantía de los derechos de las personas migrantes y refugiadas provenientes de Venezuela. Este puede ser leído en: <https://www.oas.org/es/cidh/informes/pdfs/2023/informe-migrantesVenezuela.pdf>

[Boletín Desplazamiento interno en México Septiembre 2023](#)

CMDPDH 08/11/2023

La CMDPDH reportó nuevos desplazamientos por violencia en Guerrero y en Chiapas. El primero ocurrió por enfrentamientos entre grupos del crimen organizado y aproximadamente 500 personas fueron desplazadas. En Chiapas se reportaron diferentes episodios de violencia por grupos del crimen organizado. El primer tuvo por efecto que 68 familias fueran desplazadas por no tener documentos que acreditasen la propiedad de sus viviendas. Durante el segundo episodio, cuatro líderes comunitarios de la zona lacandona, en Chiapas, fueron evacuados de emergencia junto con sus familias tras recibir amenazas provenientes del Cartel de Sinaloa. Durante el último episodio la violencia del crimen organizado obligó a por lo menos 60 familias a abandonar sus hogares.